

## HISTORIQUE DU CÉNQUANTENAIRE SKI-CLUB Villeret, fondé 1907-1957.

---

Chers membres fondateurs, chers membres d'honneur et actifs, chers amis,  
Mesdames et Messieurs,

C'est avec une légitime fierté et un réel plaisir que notre société Ski-Club a le privilège de vous présenter ce soir le beau groupe de 8 de nos membres fondateurs qui sont : MM. Charles Knüss, Louis Pellaton, Auguste Marthaler, Charles Waelchli, William Bourquin, Paul Meyrat, Jules Favre et Albert Meyrat.

Malheureusement cinq de nos membres fondateurs sont décédés, ce sont : MM. Robert Drechsel, Hermann Rahm, Louis Guerrin, Fritz Waelchli et Constant Buri. Je prie l'assemblée de se recueillir un instant pour honorer le souvenir de ces chers membres disparus.

C'est le 18 Mars 1907 que ce groupe de citoyens prit l'initiative de se rencontrer un dimanche matin à l'ancien Hôtel du Cerf en vue de la formation d'un Ski-Club. Ce groupe d'amis fort restreint à ce moment là réussit néanmoins après bien des discussions et suggestions de former un comité composé comme suit : Robert Drechsel Président, Charles Waelchli Vice président et Hermann Rham Secrétaire-~~caissier~~ et Charles Knüss Caissier.

Une cagnotte fut décidée pour l'achat de Skis et durant la belle saison chacun y cotisait. Une catégorie de membres vient s'adjoindre à ce comité et un projet de règlement fut mis à l'étude. C'est à l'assemblée du 12 juin 1907 que les statuts furent acceptés et une cotisation de Fr. 2.- par année plus une finance d'entrée de Fr. 1.- décidées. Voyant la saison hivernale approcher, Charles Knüss fait une commande de skis, fixation Balata avec un bâton de 1,50 mm. en bambou. Au début cet exercice paraissait assez difficile, car il n'était pas commode de se mouvoir sur ses skis, mais néanmoins nos vaillants amis persévérèrent en cherchant à développer la pratique de ce sport. Ils ont réussi et la preuve en est que de nos jours jeunes et vieux parcourent nos montagnes avec une aisance remarquable. Dès 1908 de nouvelles réceptions de membres ont lieu et le comité renouvelé comme suit : Charles Waelchli Président, Louis Pellaton Vice président, Hermann Rahm Secrétaire et Charles Knüss Caissier, Auguste Marthaler et Jules Favre membres adjoints. Durant 7 ans sous la présidence de Charles Waelchli notre Ski-Club enregistre un développement constant et réjouissant. Le Comité agit avec beaucoup d'initiative et de prévoyance et c'est ainsi qu'en 1910 un groupe de membres participe à un Concours de Ski à St.-Imier. Dès 1912 déjà l'idée de construction d'une cabane aux Limes est émise par Aug. Marthaler, mais il a fallu 12 ans pour en choisir l'emplacement définitif.

Durant une décade le Ski-Club organise des courses à Skis avec départ matinaux et qui ont comme but les environs de notre beau Chasseral. Tout se passe alors sans peaux de phoques. On avait recours aux cuisines de touristes en aluminium et chacun préparait sa soupe sous les sapins, dans les fermes inhabitées ou dans les loges. Ces refuges d'occasion n'offraient pas toujours le confort que chacun eut désiré, mais malgré tout l'esprit d'entraide et la belle entente régnaient toujours.

Le 15 Décembre 1915, renouvellement du Comité en pleine période troublée par la première guerre mondiale, aux conséquences néfastes pour chacun. C'est alors Louis Pellaton qui assume la présidence, Charles Waelchli est Vice-Président et votre serviteur Secrétaire-Caissier. Malgré ces années de guerre, la jeunesse prenait goût à ce sport nouveau. Les capacités physiques de plusieurs de nos membres furent mises à l'épreuve durant les 5 années de mobilisation. Le résultat en fut pour notre Club une augmentation notable de notre effectif. En effet de 1917 à 1922, 23 nouveaux membres furent reçus dans la société. L'état nominatif était à ce moment là de 49 membres. C'est en 1917 que le premier concours d'enfants fut organisé et dès cette date également des cours permirent de former une belle phalange de bons skieurs.

Le 20 Janvier 1922, le comité est nouvellement constitué comme suit : Fernand Décrauzat Président, Charles Waelchli Vice-Président, Fernand Pauli Secrétaire et votre serviteur Caissier. Le 28 Janvier 1922, le deuxième concours est organisé et prend des proportions réjouissantes puisque 3 catégories sont formées : enfants de 8 à 12 ans, Juniors de 12 à 16 ans et seniors de 16 ans et en dessus. Cette dernière catégorie exige déjà beaucoup d'endurance des coureurs et il est même probable que les difficultés n'étaient pas en rapport avec l'entraînement. Pour les concours futurs le comité décide de réduire les longueurs des courses de fonds et organisera des Courses combinées qui semblent mieux convenir au plus grand nombre de coureurs. Dès le 5 décembre 1923, le projet de construction d'une Cabane est repris et activement discuté et préparé. L'effectif du Club augmente et les refuges improvisés dans les fermes et les loges de nos montagnes ne paraissent plus très goûtés. Tout évolue et chacun est très favorable à l'idée d'une petite cabane sur les hauteurs de notre beau Chasseral. Durant cette période, des plans sont mis à l'étude, la situation financière du Club est assez satisfaisante et il faut être reconnaissants à nos fondateurs d'avoir su les organiser. Le vote affirmatif pour l'érection d'une Cabane n'est pas difficile à obtenir et la cotisation est alors élevée à Fr. 4. - pour tous les membres. Le Comité aidé d'une commission spéciale se mettent avec zèle et enthousiasme au travail. La question financière n'était pas la plus aisée à résoudre. Après bien des suggestions, une souscription de part de Fr. 10. - est décidée. En quelques jours, 242 parts furent souscrites constituant un encouragement précieux et permettant surtout d'entrevoir la réalisation du projet. Le choix d'un emplacement était important et après pas mal de discussions et de considérations envisagées, c'est le sommet du Hubel qui a été choisi. Situation certes assez élevée à 1519 m. d'altitude, mais incontestablement idéale par la vue et les possibilités qu'elle offre de pratiquer le ski dans les environs. L'emplacement où est érigée notre cabane est la propriété du Syndicat de Morat représentés par Mr. Fritz Stoll. Notre société peut être fière d'être entrée en relations avec un homme si compétent et si clairvoyant. Au moment du rendez-vous avec votre comité pour déterminer l'emplacement exact de notre cabane, Mr. Fritz Stoll s'exprime ainsi : Votre Comité au complet m'inspire entière confiance et vous pouvez être certains que je ferai tout le nécessaire auprès de notre Syndicat pour que notre réponse soit affirmative et vous faciliter les choses au mieux. Quelque temps après en effet, le Ski-Club était fixé et pouvait compter sur l'emplacement choisi. Revenons maintenant à l'assemblée du 12 janvier 1924. Jamais une assemblée n'avait été si bien revêtue ce qui est une preuve de l'intérêt suscité par les projets de la société. Fernand Pauli s'était mis en rapport avec des membres de la " Cornette " qui possédait déjà une cabane à l'Egasse. Georges Guerrin <sup>commissaire aux Sports de la Cornette (c. 10. 20. 2)</sup> qui en faisait aussi partie nous fit un exposé sur la construction de

*de cette*

la Cornette, cabane dont la construction était prévue ~~aussi~~ pour l'altitude, et les conditions très variables du temps sur nos sommets aux différentes saisons. Il démontra surtout, ~~aussi~~ qu'une grande ~~bonne~~ volonté de tous les membres était nécessaire pour mener une tâche de ce genre à bien. Les plans et devis sont ensuite présentés par Fernand Pauli. Une organisation de travail par équipes était nécessaire pour les travaux de terrassement en plein roc et sur une surface qui n'était pas très plate et qui demandait de gros effort pour le montage des fondation et de la citerne. Il fallait ensuite casser les ~~pavés~~ <sup>autres cailloux</sup> ~~montés~~ pour faire le gravier. Malgré les difficultés de transport des lourds cailloux, ces travaux de fondation furent menés en un temps record. Honneur à nos membres pour ce travail accompli dans l'art de la construction en montagne. Tout transporter à 1519 m. d'altitude, ~~pierrres~~, sable ciment et tout le matériel ne va pas sans peine et sans imprévus. Une fois le socle en béton sur lequel repose la cabane terminé, c'est à notre membre d'honneur Fritz Waelchli que fut adjugé la charpente et le montage de celle-ci également devait s'effectuer heureusement par beau temps et dans un temps record. Tout ce matériel fut amené jusqu'aux Planes par camion et de là le berger du Syndicat Mr. Galli voitura avec l'aide des membres, charpente, éternit, ferblanterie etc. jusqu'à l'emplacement de la cabane. A ce courageux voiturier s'en va notre reconnaissance et nos remerciements. L'inauguration de la cabane eut lieu le 23 Août 1924 avec une participation de 30 membres. Notre cabane fut baptisée sous son nom de " La Perce-neige " nom qui lui convient particulièrement bien vu sa situation. Le Président Fernand Decrauzat retraça dans un beau rapport de circonstances tout le dévouement et la collaboration apportés par nos membres à l'accomplissement de la tâche dont ils s'étaient fait un idéal. Un petit souper eut lieu à cette occasion et la soirée fût empreinte de saine gaîté et de bonne entente, chacun se sentant chez soi. Depuis notre cabane n'a cessé de rendre les services incontestables que l'on en attendait. En 1924, une révision des statuts de notre Ski-Club s'imposait, vu son développement croissant. En janvier 1925, l'effectif était de 65 membres actifs. Des cours de skis sont organisés chaque année et contribuent à inculquer aux fervents l'art du ski sous toutes ses formes et ses finesses. Un membre de notre société Jean Pauli a obtenu le titre d'instructeur suisse de ski et dirige nos cours avec l'aide de ses camarades skieurs avancés. Il a grandement contribué par son enseignement méthodique à inculquer à nos jeunes membres tout l'art du ski et ceci avec amitié et dévouement. Des remerciements sincères lui sont adressés <sup>car</sup> et il a contribué à former une belle phalange de bons skieurs dans notre Club. Suite à cette activité plusieurs concours sont organisés et un grand tremplin est même construit aux Covets, qui aux dires de certains sauteurs cotés était un très bon tremplin d'entraînement. Il avait été inauguré en 1928 et de beaux sauts de

25 à 30 m. furent exécutés dans de beaux styles. Egalement depuis 1928, notre société fait partie de l'Union des sociétés locales de notre localité. La même année nous étions sollicités d'entrer dans l'Association suisse des Clubs de Skis, association qui fait disputer chaque année les championnats suisses de skis dans les différentes disciplines et s'occupe de régler cours, concours etc. bref, représente l'organisation centrale qui s'occupe du développement de la pratique du ski dans notre pays. Après étude du règlement et l'élévation sensible des cotisations, notre décision affirmative a été renvoyée à plus tard. Dès 1931, un Concours challenge interne est organisé dans les environs de notre cabane. Ce challenge consistant en une plaquette avec dédicace doit être gagné 3 ans par le même skieur pour en être définitivement détenteur. Dès 1931, 87 membres sont inscrits à l'état nominatif du Club. De ce fait, notre refuge qui ne peut contenir que 30 personnes s'avère souvent trop petit et devient l'objet d'une sérieuse étude d'agrandissement. Un fond spécial est constitué dans le but de rendre possible cet agrandissement dans quelques années. N'oublions pas que notre cabane est souvent le rendez-vous de nos familles et c'est un devoir des membres en même temps qu'une tradition que d'animer ces réunions par une franche gaîté, ~~une saine camaraderie~~ qui n'exclut pas le savoir vivre, créant ainsi cette ambiance d'excellente camaraderie et d'amitié si nécessaire à la paix des collectivités. Notre comité a maintenant un effectif bien constitué de 9 membres conduit sous l'experte direction de son président Pierre Pauli père qui par son dévouement et son activité poursuit avec succès le but proposé par nos membres fondateurs. Depuis l'érection de notre cabane au Hubel en 1924, il est devenu une belle tradition de fêter Noël là haut et il en est encore ainsi de nos jouts puisque chaque année notre cabane est illuminée par son arbre de Noël. Du fait de la participation toujours plus nombreuses des membres à notre cabane et de l'agrandissement envisagée, la consommation d'eau augmente sensiblement. C'est à l'assemblée du 21 Janvier 1932 que fut prise la décision de creuser une nouvelle citerne côté Nord de la cabane d'une contenance d'environ 5 m<sup>3</sup>. Du travail en perspective, mais avec beaucoup de zèle ces grands travaux exécutés par nos membres furent rapidement menés et au mois de septembre déjà l'eau coulait au robinet de cette nouvelle citerne qui devait coûter Fr. 210.- au club. En 1932, nous atteignons déjà la 25ème. année d'existence de notre société et ce jubilé se devait d'être fêté. Il le fut le 2 avril 1932 dans l'ancien Hôtel du Cerf, en pleine période de chômage dans notre industrie horlogère et c'est à votre serviteur que fut confié l'historique de ce premier quart de siècle de vie de notre club. Un programme simple, mais très bien conçu pour la circonstance était agrémenté de chants, d'orchestre et une scénette composée par Etienne Pauli. Cette dernière fut interprétée d'une façon magistrale et un grand merci fut adressé à tous les membres qui ont oeuvrés à la réussite de cette soirée. Un témoignage de reconnaissance pour les services rendus par nos membres fondateurs

s'imposait. Ils étaient 12 pour la circonstance soit MM. Chs. Knüss, Rob. Drechsel, Ls. Pellaton, Aug. Marthaler, Fritz et Charles Waelchli, Louis Guerrin, William Bourquin, Paul & Alb. Meyrat, Jules Favre et Constant Bari. Tous les membres cités sont nommés Membres d'honneur du Ski-Club, car nos statuts voulaient qu'après 25 années d'activité et de fidélité à la société ce titre honorifique leur soit décerné. Un petit souvenir fût remis à chacun d'eux. Je m'en voudrais d'oublier la décision de l'assemblée générale du 5 Novembre 1932 de recevoir comme Membre d'honneur de notre société le Syndicat de Morat, représenté à ce jubilé par MM. Fritz Stoll et Fritz Simonet. A ces messieurs s'en vont toute notre gratitude et tous nos remerciements les plus chaleureux. Sans eux en effet où serait placée notre cabane ? C'est également en 1932 que notre société fut sollicitée pour faire partie du Parc jurassien de la Combe-Grède. 2 de nos membres représentaient notre club dans la dite société, Fernand Pauli et Robert Bourquin. Dès 1933, l'agrandissement projeté s'avère de plus en plus désirable et c'est à l'assemblée du 20 Janvier 1934 qu'il est décidé. Dès plans établis par notre président et Willy Meyrat sont mis à l'étude et un devis approximatif atteint Fr. 4692.- sans l'aménagement du dortoir prévu. Nos finances étaient mises fortement à contribution et il fallait chercher une solution à ce problème. Une nouvelle émission de parts de Fr. 10.- s'imposait. Les parts seraient remboursées par tirage au sort dans les années futures. Une demande fut adressée au Conseil de bourgeoisie de notre localité en vue de nous fournir 10 m<sup>3</sup> de bois en grume pour la charpente. La corporation bourgeoise décide par un vote affirmatif de nous céder ces 10 m<sup>3</sup> de bois au prix de Fr. 20.- la m<sup>3</sup>. La société fit part au dit Conseil de ses remerciements pour sa bienveillante décision. Au mois de mars 1934, 165 parts étaient souscrites, mais il fallait encore avoir recouru à l'emprunt et Mr. Charles Meyrat fut sollicité pour un prêt de Fr. 1500.- qu'il accorda, remboursable selon entente. Merci chaleureusement à ce geste qui nous sortait d'embaras. Une fois la question financière résolue, un grand travail nous attendait sur l'emplacement de l'agrandissement. 1 mur de 2,50 m. de haut sur 10 m. de long devait être construit pour l'assise. Toutes les grandes pierres des alentours et parfois assez loin furent portées sur un brancard à pierres pour niveler l'emplacement. Travaux de grandes envergures, mais couronnés de succès grâce une fois de plus au dévouement des membres. Un grand merci à tous, car le mois d'août finissait que tout était terminé. Il restait le socle sur lequel devait être montée la charpente. Ce travail fut également entièrement exécuté rapidement par nos membres. La charpente <sup>préparée</sup> exécutée par notre membre Fritz Waelchli était montée par camion par Cortébert jusqu'à la métairie de Derrière et de là portée par nos membres à pieds d'oeuvre. A tous ceux qui se sont dévoués sans compter pour cet agrandissement nous adressons encore un grand merci. Le 22 Septembre déjà avait lieu l'inauguration et 70 membres étaient présents. Un souper choucroutte

avec jambon fut servi aux 70 convives présents et chacun en conservera un excellent souvenir. Notre président Pierre Pauli évoqua dans un rapport de circonstances toutes les péripéties par lesquelles notre club a passé et tous les efforts bénévoles qui ont permis cette belle construction à une altitude de 1519 m. Ce fut une belle soirée où l'ambiance et la folle gaîté étaient de la partie. En 1935 un WC indépendant est également construit par nos membres et la nouvelle génération peut être fière et reconnaissante à tous les membres aînés du Ski-Club, qui par leur travail, leur dévouement et leur compréhension ont su mettre à disposition de la société un refuge avec tout le confort l'aménagement et le matériel nécessaire pour y passer de véritables vacances et d'agréables séjours estivaux et hivernaux. A l'assemblée du 11 janvier 1935, la question de l'entrée dans le Giron Jurassien est denouveau sur le tapis et encore une fois renvoyée. C'est en 1939 que l'entrée dans l'Association Suisse des Clubs de Skis est votée par 31 voix et 1 abstention. Cette adhésion permettra au club une nouvelle orientation en cours et concours. Par cette décision un nouveau regain d'activité se manifeste parmi nos membres, car une piste de descente depuis le Hubel jusqu'au village est à l'étude. C'est Edmond Favre Président à l'époque qui lança cette idée de piste Standard ( Hubelschuss ) qui fut inaugurée en hiver 1941-42. Depuis cette descente à été améliorée et balisée. Elle est bien connue de tous les skieurs de la région et permet d'arriver au village depuis la cabane en un temps record, sans remontée ni plats. De par la dénivellation de 750 m. cette piste de descente en fait sans doute la plus belle du Jura. Dès 1944 à 1950, c'est Jean Pauli qui Préside aux destinées de notre club. Un comité bien constitué le seconde et différentes innovations sont apportées à notre cabane tels que pose d'éternit sur la facade Sud et remplacement des anciennes couchettes de notre dortoir par des sommiers métalliques Bigla , installation de l'électricité qui a bani les lampes à pétrole d'un fonctionnement pas toujours satisfaisant ni propre. Ces améliorations ont apportées toujours de confort à notre chalet et j'aimerais inciter nos jeunes membres à aider et soutenir nos comités respectifs et à vouer par leur présences aux corvées de nettoyages et de bois tant nécessaires leur attachement au Club. Ces corvées sont un modeste effort à faire en comparaison du travail des aînés pour la construction proprement dite qui vous accueille maintenant. Durant ces 50 années notre société n'a cessé de prospérer et d'évoluer . L'administration de la société durant ces 5 décades a été confiée à 11 présidents, 12 vice-présidents, 13 secrétaires et 6 caissiers. J'aimerais relever la longue activité de 2 membres au sein des comités. Charles Waelchli a été 7 ans Président et 17 Ans vice président. Willy Meyrat a été durant 15 ans un caissier modèle . A eux deux s'en vont nos remerciements les plus chaleureux pour cette belle activité. De 1952 à 1957, c'est à Pierre Pauli Fils qu'incombe les charges de la Présidence. C'est avec beaucoup de compétence et d'initiative qu'il organise et dirige la société dans une bonne voie. Chaque année le nombre des membres d'honneur s'accroît et c'est 50 membres qui sont passés à l'honorariat aujourd'hui. //Ce grand nombre qui pourrait passer

<sup>ce</sup> pour un certain vieillissement se <sup>compense</sup> comprend assez aisément du fait qu'à ce jour 83 membres actifs sont inscrits à l'état nominatif qui ne cesseront nous le souhaitons d'augmenter encore jusqu'au centenaire pour former une cohorte animés des mêmes sentiments et prêts à marcher dignement sur les traces <sup>de ces</sup> des prédécesseurs.

Je termine en m'adressant à nos membres fondateurs et d'honneur <sup>et</sup> leur souhaitant une heureuse vieillesse avec tous nos vœux de bonheur en témoignage de reconnaissance pour la fidélité et le dévouement dont ils ont fait preuve durant ces 50 années d'existences de notre beau Ski-Club.

C'est avec plaisir que je remets ce petit cadeau à nos membres fondateurs, souvenir tangible offert par la société reconnaissante à eux d'avoir fait de notre Ski-Club une société prospère, forte, aimée et respectée.

Vive le Ski-Club, Vive la cabane

Fernand Guenin.

Mon cher Président,

En cette occasion, je te remets ce livre d'or signé de tous les participants à la soirée du cinquantenaire du Ski-Club, en y joignant programme et historique de la société.

Il sera un précieux document pour les générations futures dans l'organisation des festivités du centenaire.